

**XVII Congreso Nacional de Ciencia Política, Rosario, 23 y 26 de julio de 2025**

## **CONVOCATORIA A SIMPOSIO**

En el marco del XVII Congreso Nacional de Ciencia Política, organizado por la Sociedad Argentina de Análisis Político (SAAP) a realizarse entre el 23 y 26 de julio de 2025, se convoca a la presentación de ponencias para la edición del simposio denominado:

### **“Estado y políticas sociales. Debates estructurales y agenda reciente”**

#### **Coordinado por**

Pilar Arcidiácono (CONICET-UBA) y Gustavo Gamallo (UBA) – Grupo de Trabajo Interdisciplinario Derechos Sociales y Políticas Públicas (DSPP-UBA)

Con la colaboración de: Matilde Ambort (CONICET-UPC), Javier Aragón (UBA), Ángeles Bermúdez (UBA), Agustina Haimovich (UBA), Maximiliano Carrasco (UBA), Giuseppe Messina (CONICET-UBA) y Cynthia Ferrari Mango (CONICET-FLACSO-UNLaM-UBA).

#### **Presentación**

Desde su primera edición, una década atrás, este Simposio habilitó un espacio de reflexión sobre el rol del Estado en el ciclo expansivo de las políticas sociales en Argentina. Los aportes giraron sobre las medidas políticas que con efectos dispares corrían detrás de una sociedad donde el trabajo asalariado formal ya no era la principal vía de acceso al bienestar. Sin dejar de lado esta línea de indagación, donde creemos que la investigación social debe renovar su apuesta y seguir buscando pistas, abrimos la reflexión a un ciclo de transformaciones recientes que colocan nuevas claves en el debate público.

A partir de diciembre de 2023 el gobierno nacional rompió el ciclo expansivo de prestaciones: se discontinúan programas, se cierran o vacían reparticiones con despidos masivos y se produce una reestructuración de la burocracia estatal; se promueve la búsqueda del interés individual como principio rector y del mercado como el ámbito de producción y distribución más eficiente; en definitiva, se cuestiona la legitimidad del Estado para actuar en la cuestión social. Las organizaciones sociales son objetadas públicamente



## **XVII Congreso Nacional de Ciencia Política, Rosario, 23 y 26 de julio de 2025**

en su rol de mediadoras y proveedoras de bienestar. Además, en los últimos años, trabajadores y trabajadoras sufrieron una caída de los salarios reales y un empeoramiento de sus condiciones laborales. Como consecuencia, los hogares debieron hacer frente a la pérdida de ingresos, al aumento de sus cargas de responsabilidades de cuidado y acudieron a múltiples estrategias para hacer frente a la satisfacción de sus necesidades básicas, como mayores niveles de endeudamiento, las transferencias del estado, las ayudas de otros grupos familiares, etc.

En esta sexta edición del Simposio, convocamos entonces a un análisis de la agenda de la política social que recupere restricciones y alcances estructurales del ciclo expansivo, pero también a un debate informado sobre los cambios recientes. Como siempre, abrimos este espacio a la participación de actores del campo político partidario, referentes sociales, burocracias y funcionariado estatal, para pensar los desafíos por venir.

## **Ejes temáticos propuestos para la presentación de las ponencias:**

### **1. Arreglos institucionales y estrategias de los hogares**

**Coordinación:** Gustavo Gamallo (DSPP-UBA), Agustina Haimovich (DSPP-UBA) y Giuseppe Messina (DSPP-UBA)

El eje se propone recibir ponencias que analicen los arreglos institucionales de las políticas sociales, especialmente aquellos vinculados con el campo de las prestaciones no contributivas (programas socio asistenciales y de transferencias de ingresos a los hogares) e indaguen sobre su inserción en el andamiaje bienestarista predominante. Interesa particularmente comprender los cambios recientes, los ritmos desparejos que han tenido las transformaciones de acuerdo a las diferentes agencias a cargo de las prestaciones, poblaciones asistidas y actores colectivos involucrados.

También se reciben ponencias que aborden las estrategias de los hogares frente a los cambios de la política social, la crisis económica y la problemática del endeudamiento creciente de las familias en sus múltiples formas.

### **2. Actores sociales y burocracias estatales en el territorio**

**Coordinación:** Matilde Ambort (CONICET-UPC), Javier Aragón (DSPP-UBA), Ángeles Bermúdez (DSPP-UBA) y Cynthia Ferrari Mango (CONICET-FLACSO-UNLaM-UBA).

El eje se nutrirá de ponencias que den cuenta del entramado socio territorial, barrial y comunitario que permita recuperar el análisis de la acción colectiva de los actores sociales en interrelación y co-construcción de la política estatal: estudios sobre organizaciones y movimientos sociales, cooperativismo, economía popular, mediadores



**XVII Congreso Nacional de Ciencia Política, Rosario, 23 y 26 de julio de 2025**  
políticos, burocracias “callejeras” que gestionan/implementan la política social, entre otros asuntos.

Interesa recuperar transformaciones recientes asociadas con las medidas tomadas por la nueva gestión de gobierno, de cara a las organizaciones sociales que gestionaban programas y las consecuencias de estas medidas en la reconfiguración del territorio con viejos y nuevos actores que ocupan espacios. También reviste especial atención los aportes sobre el campo de las burocracias provinciales y municipales que ven tensionado su rol de cara a las transformaciones en el nivel nacional.

### **Eje 3. Judicialización y estrategia política**

**Coordinación:** Pilar Arcidiácono (CONICET-DSPP/UBA) y Maximiliano Carrasco (DSPP/UBA)

Se invita a presentar ponencias que revisen conflictos sociales y disputas judicializadas, echando luz sobre uno de los poderes menos estudiados por la Ciencia Política y las Ciencias Sociales en general. Se propone indagar sobre los efectos políticos, institucionales y simbólicos que surgieron a partir de la amplia intervención judicial en tales litigios, los rostros del Poder Judicial que activan esas disputas, las articulaciones entre la movilización legal de los sectores populares con otros repertorios de acción colectiva, los actores, saberes, supuestos morales y prácticas que permanecen y renuevan la escena de esos conflictos.

Nos interesan reflexiones sobre el lugar de la justicia y sus efectos dispares, sobre todo como espacio de micro resistencias frente a las medidas oficiales que discontinúan o restringen prestaciones, criminalizan la protesta social y desvinculan trabajadores y trabajadoras estatales, entre otras posibles acciones.

### **Presentación de resúmenes**

Los resúmenes de las ponencias propuestas deberán cargarse en el sitio web del XVII Congreso Nacional de Ciencia Política previo registro con nombre de usuario y contraseña. Allí se deberá seleccionar el nombre del simposio, e incluir en el texto del resumen el eje temático correspondiente.

### **Cronograma**

- Fecha límite para la presentación de abstracts: 23 de mayo de 2025.
- Aceptación de abstracts por parte de la organización del Simposio: 30 de mayo de 2025.

S·A·A·P 



**XVII Congreso Nacional de Ciencia Política, Rosario, 23 y 26 de julio de 2025**

- Fecha límite para el pago del arancel de inscripción de coordinadores y ponentes: 21 de junio de 2025.
- Fecha límite para para la presentación/carga de las ponencias: 27 de junio de 2025.

**Contacto**

Correo electrónico: [simposiodspp@gmail.com](mailto:simposiodspp@gmail.com)

Asunto: 17CongresoSAAP